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LA FARMACIA EN A CORUÑA ACTUALMENTE ESTÁ CENTRADA EN DAR CONTINUIDAD A LOS DIFERENTES 
PROYECTOS ASISTENCIALES INICIADOS EN LOS ÚLTIMOS MESES, COMO EL DESARROLLO DE LOS 
SISTEMAS PERSONALIZADOS DE DOSIFICACIÓN, REGULADOS POR EL REAL DECRETO 87/2022, Y EL 
SEGUIMIENTO A PACIENTES CRÓNICOS.

El objetivo es posicionar al farmacéutico como lo que es, un 
referente en salud. Sara Catrain González, presidenta del 
COF de A Coruña, señala que les “preocupa que la población 
perciba a la oficina de farmacia como un establecimiento 

mercantil y no como un punto sanitario”. “Llevamos trabajando 
muchos años desde todos los ámbitos del sector para prepararnos 
para afrontar todos los cambios que la sociedad nos demande, para 
colaborar con las autoridades sanitarias en lo que sea necesario, como 
se ha hecho patente durante la pandemia, y para aportar al paciente 
el valor añadido que supone siempre la actuación profesional del 
farmacéutico, especialmente a los pacientes crónicos y polimedicados, 
así como enfrentarnos al reto del envejecimiento poblacional y de la 
España vaciada, que también nos afecta mucho en Galicia”, declara.  
¿Qué asunto de actualidad farmacéutica inquieta más a los profesio-
nales farmacéuticos de su comunidad de cara al futuro inmediato? 
Responde que “la implantación de los Sistemas Personalizados de Do-
sificación (SPD) ha sido un proceso laborioso, en cuanto al equipamiento 
y espacios que había que adaptar en las farmacias, y especialmente en 
lo que atañe a la formación necesaria”. Pero, “también muchos detalles 
del desarrollo de la última ley de ordenación farmacéutica, de 2019, y 
cómo se va preparando el sector para todos los cambios que deriven de 
la última pandemia vivida”.
Cuando abordamos con ella cuál es el reto principal de la farmacia de 
A Coruña para la era postpandémica, cita “todo lo referente a la Atención 
Farmacéutica Domiciliaria y su regulación en nuestra comunidad, además 
del SPD ya mencionado, de otros servicios y, en general de contribuir al 
sostenimiento del sistema sanitario público, que es un gran valor que debe-
mos preservar, así como seguir reforzando el modelo español de farmacia, 

Sara Catrain

“La concertación de servicios 
podría ser un paso más para 
poner sobre la mesa”



que tantos beneficios para la salud aporta a los 
pacientes del entorno de cada farmacia”.

Un aliado en salud
Catrain González sostiene que vivimos un 
momento de “buena relación profesional” 
con las autoridades sanitarias, con el resto 
de profesionales sanitarios, además de con 
los propios profesionales farmacéuticos de 
Primaria y Hospital, que “ven en el farmacéutico 
comunitario un aliado en salud”. Añade que, 
por tanto, “estamos en posición ya no de sumar 
sino de multiplicar en beneficio de los pacientes, 
trabajando juntos y en red”.
Además, la pandemia ha puesto sobre la 
mesa la oportunidad de afrontar una reforma 
sanitaria. Le preguntamos por las necesidades 
en relación con la farmacia en ese sentido. “En 
Galicia la legislación está bastante actualizada, 
gracias a la última Ley de Ordenación Farmacéu-
tica Gallega y su desarrollo”, asevera. Comenta 
que se ha actualizado el mapa de Oficinas de 
Farmacia, se han perfilado los requisitos de 
acceso a las farmacias de nueva apertura, y se 
está trabajando en buena sintonía para avan-
zar en pro del paciente y como soporte del 
sistema sanitario en una realidad geográfica 
de despoblación, cronicidad y envejecimiento 
poblacional.
“La cooperación en el programa de cribados de 
la Consellería, y la distribución de tests o masca-
rillas durante la última pandemia, ha puesto de 
manifiesto la versatilidad de la red de farmacias 
gallega para hacer frente a nuestra realidad 
social”, subraya. Asegura que las Oficinas de 
Farmacia gallegas han demostrado a las au-
toridades sanitarias su capacidad y su valía, 
por lo que “la concertación de servicios podría 
ser un paso más para poner sobre la mesa”. Al 
mismo tiempo, “esta ley ha permitido situar a la 
farmacia gallega, salvo contadas excepciones, 
como un referente en salud, alejado de estereo-
tipos mercantilistas que no se corresponden con 
la imagen que queremos transmitir de nuestra 
profesión”.

Planteamos cómo afecta a las farmacias de A 
Coruña la última Orden de Precios de Refe-
rencia. La presidenta del COF apunta que “la 
farmacia lleva décadas asumiendo regulaciones 
de precio que en primer término ahorran al 
sistema, pero a la larga inciden en problemas 
como los desabastecimientos  o los problemas 
de suministro”. Remarca que, desde el sector, 
se apuesta por poner en valor la industria 
farmacéutica nacional, “que se ha visto crucial 
durante la pandemia”, y por dar al medicamen-
to su justo precio para asegurar la estabilidad 
de los tratamientos para los pacientes, “lo cual 
incide positivamente en la adherencia farmaco-
terapéutica”.
Asevera que están todos a una con la Admi-
nistración sanitaria, para seguir avanzando 
en todo lo que puedan aportar a la Sanidad 
gallega y los pacientes, y también en la pro-
tección de la facultad de Farmacia de Santia-
go de Compostela, “único centro de estudios 
en la comunidad, con buen nivel y excelentes 
docentes y equipos de investigación, aunque 
aún pendiente de un edificio nuevo, lo que entre 
todos queremos garantizar pues aquí se forma 
nuestro relevo generacional”.
Por último, Catrain González advierte de que 
desde el Colegio perciben con preocupación 
en los últimos tiempos una problemática en 
relación con la oficina de farmacia, “que afecta 
a la capacidad de encontrar trabajadores para 
las mismas”. Hace hincapié en que las farmacias 
son establecimientos sanitarios que prestan un 
servicio público y en que, al estar a pie de calle, 
están sujetas a horarios comerciales y flujos de 
población. Expone que, en general, “es compli-
cado encontrar trabajadores para farmacias del 
rural, en determinados horarios y momentos del 
año, o para contratos temporales”. 

“NOS PREOCUPA QUE LA POBLACIÓN PERCIBA 
A LA OFICINA DE FARMACIA COMO 

UN ESTABLECIMIENTO MERCANTIL Y NO COMO 
UN PUNTO SANITARIO”

No hay que olvidar que, en Galicia, la pobla-
ción envejece, y se traslada paulatinamente 
del campo, del interior, a la ciudad y a la costa. 
“Esto supone un reto porque mantener las far-
macias del rural, que son una gran mayoría, es 
fundamental para la atención sanitaria a esas 
zonas”, considera. En muchos pueblos se han 
ido cerrando todos los servicios, dejando al 
farmacéutico como el único profesional sani-
tario disponible. 
De la futura reforma de la Ley de Garantías 
y Uso Racional de los Medicamentos y Pro-
ductos Sanitarios, Catrain González dice que 
esperan que “contemple al farmacéutico como 
un agente más del sistema sanitario”, lo que, de 
acuerdo con sus palabras, “permitirá aportar 
al paciente mucha seguridad y eficiencia a los 
tratamientos, evitando problemas de salud 
y costes innecesarios al sistema”. Del mismo 
modo, pide que facilite que el farmacéutico, 
gracias a sus conocimientos, pueda dar solu-
ción a problemas que por desgracia son su día 
a día, como puede ser, por ejemplo, el cambio 
de forma farmacéutica para dar solución a los 
desabastecimientos.

Un espacio de salud lo más completo posible
Si usted reformara su farmacia ahora, ¿cómo la llevaría a cabo? ¿Qué incluiría que no 
tenga? ¿Qué servicios profesionales implementaría? Sara Catrain González acaba de 
trasladar hace poco su farmacia a un nuevo local, por lo que la pregunta le parece 
muy oportuna. Ha buscado adaptarla al desarrollo de los servicios profesionales 
farmacéuticos, habilitando una zona para la elaboración de fórmulas magistrales, 
para la preparación de SPD, una zona de atención personalizada donde poder dar 
a sus pacientes la atención farmacéutica que necesiten, adaptada a pacientes con 
movilidad reducida. En definitiva, “un espacio de salud lo más completo posible, y capaz 
de adaptarse a los cambios que puedan surgir en un futuro próximo”.


